



A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

La diputada **Teresa Jordà i Roura** y el diputado **Francesc-Marc Alvaro i Vidal** del Grupo Parlamentario **REPUBLICANO**, al amparo de cuanto se dispone en el artículo 185 y siguientes del Reglamento de la Cámara, formula al Gobierno español las siguientes preguntas, **solicitando su respuesta por escrito**.

Congreso de los Diputados, a 19 de junio de 2025

Francesc-Marc Alvaro i Vidal

Diputado

G. P. Republicano

Teresa Jordà i Roura

Portavoz Adjunta

G.P. Republicano



Los elementos conocidos como «tierras raras» son claves para la lucha contra el cambio climático y la transición digital, como parte imprescindible de pantallas, baterías, aerogeneradores o paneles solares.

Su demanda ha aumentado exponencialmente en los últimos años. La Agencia Internacional de la Energía calcula que el mercado creció en un 85% entre 2017 y 2020, y espera que aumente por un factor de 10 hasta 2030 a escala global.

Pese a la necesidad de tierras raras para un gran número de industrias, la Unión Europea se ve obligada a importar la práctica totalidad de las que utiliza, lo que supone una fuente de vulnerabilidad. Más del 90% de importaciones provienen de solo tres países: China, Rusia y Malasia.

Como destacó recientemente Ursula von der Leyen, China tiene un casi monopolio de la fabricación de imanes de tierras raras, posición que utiliza a menudo como arma de negociación. Esto último quedó patente con el embargo de exportaciones a Japón en 2010, que situó al país nipón en una situación de escasez de estos productos claves, que le obligó a diversificar las relaciones comerciales.

Esta realidad supone también graves problemas para países en vías de desarrollo. El Observatorio de la Deuda en la Globalización ha identificado 28 conflictos relacionados con las tierras raras en el mundo, desde Madagascar hasta regiones interiores de China, donde la minería causa graves problemas medioambientales. Naciones Unidas también ha relacionado con materias primas la agresión militar contra la República Democrática del Congo por parte de milicias ruandesas, país con el que la Unión Europea mantiene un acuerdo sobre minerales críticos.

La administración de Trump también ha situado el asunto en el centro del debate internacional, exigiendo derechos sobre las tierras raras de Ucrania como condición para facilitar la paz y afirmando la voluntad de incorporar Groenlandia para acceder a las reservas del Ártico.

Ante este complejo escenario internacional, la Unión Europea ha apostado por reducir la dependencia de países terceros, en línea con el objetivo de la autonomía estratégica. La Ley de Materias Primas Críticas de 2023 engloba tanto tierras raras como otros materiales estratégicos, y constata la necesidad de aumentar su extracción, refinamiento y reciclaje. En



concreto, se propone conseguir un 10% de extracción, un 40% de procesamiento y un 25% de reciclaje de estos materiales dentro de la propia UE.

En el Estado, el Ministerio por la Transición Ecológica y el Reto Demográfico ha anunciado un programa de exploración minera 2025-2029 para mejorar el conocimiento de los recursos minerales a disposición, incluyendo litio, níquel y tierras raras. Si bien se ha apuntado a yacimientos como el de Matamulas (Ciudad Real) como posible fuente de tierras raras, entidades como GreenPeace han criticado esta apuesta desde un punto de vista medioambiental, y han exigido apostar con mayor convencimiento por el reciclaje de productos tecnológicos.

En definitiva, a pesar de estas estrategias para acercar las cadenas de valor a la UE, habrá que seguir estableciendo alianzas con terceros países para proveer buena parte de los minerales necesarios. Unas alianzas que deben estar basadas en el respeto a los derechos humanos y el medio ambiente, y que será necesario que minimicen el riesgo de cortes de suministro como los observados durante la COVID-19.

Por todo ello se pregunta:

1. ¿Qué previsiones tiene el gobierno español respecto a la importación de tierras raras fuera de la Unión Europea para los próximos años, en base a los objetivos climáticos marcados?
2. ¿Cómo piensa el gobierno español garantizar la autosuficiencia de estos materiales? ¿Apostará el gobierno por la extracción de materias primas críticas en el Estado?
3. ¿Exigirá el gobierno a la Unión Europea que la firma de acuerdos bilaterales para la provisión de tierras raras y otras materias críticas incluya cláusulas de respeto a derechos humanos y medioambientales? ¿Pedirá el gobierno español la suspensión del acuerdo vigente con Ruanda debido a la agresión militar de milicias contra la República Democrática del Congo?
4. La presidenta de la Comisión Europea anunció hace unos días la apuesta de la Unión Europea por la creación de un «club de metales». ¿Tienen constancia de a qué países afectaría?



CONGRESO DE LOS DIPUTADOS
SECRETARÍA GENERAL
REGISTRO GENERAL
19 JUN. 2025 16:53:55
Entrada 73671

Preguntes escrites al Govern espanyol

Competencia
Tipo Expediente

Otros Expedientes
300-Escrito en lengua
española distinta del
castellano, oficial en
Comunidad Autónoma (art.
92.1)

Fdo.: Teresa JORDÀ I ROURA
Diputada

Fdo.: Francesc-Marc ÁLVARO VIDAL
Diputado



GP Republicano
Carrera de San Jerónimo, 40, 5a pl.
28071 Madrid
Centralita. Telf. 91 390 59 95
c/e: administracioerc@congreso.es
Prensa. Telf. 91 390 56 87
c/e: premsaerc@congreso.es

A LA MESA DEL CONGRÉS DELS DIPUTATS

La diputada **Teresa Jordà i Roura** i el diputat **Francesc-Marc Álvaro i Vidal** del Grup Parlamentari **REPUBLICÀ**, a l'empara del que es disposa en l'article 185 i següents del Reglament de la Cambra, formula al Govern espanyol les següents preguntes, **sol·licitant la seva resposta per escrit.**

Congrés dels Diputats, a 19 de juny de 2025

Teresa Jordà i Roura
Portaveu Adjunta
G.P. Republicà

Francesc-Marc Álvaro i Vidal
Diputat
G. P. Republicà

CONGRESO DE LOS DIPUTADOS
SECRETARÍA GENERAL
REGISTRO GENERAL
19 JUN. 2025 16:53:55
Entrada 73671



GP Republicano
 Carrera de San Jerónimo, 40, 5a pl.
 28071 Madrid
Centraleta. Telf. 91 390 59 95
 c/e: administracioerc@congreso.es
Premsa. Telf. 91 390 56 87
 c/e: premsaerc@congreso.es

Els elements coneguts com a “terres rares” són claus per a la lluita contra el canvi climàtic i la transició digital, com a part imprescindible de pantalles, bateries, aerogeneradors o panells solars.

La seva demanda ha augmentat exponencialment els darrers anys. L’Agència Internacional de l’Energia calcula que el mercat va créixer en un 85% entre 2017 i 2020, i espera que augmenti per un factor de 10 fins al 2030 a escala global.

Malgrat la necessitat de terres rares per a un gran nombre d’indústries, la Unió Europea es veu obligada a importar la pràctica totalitat de les que utilitza, suposant una font de vulnerabilitat. Més del 90% d’importacions provenen de només tres països: Xina, Rússia i Malàisia.

Com va destacar recentment Ursula von der Leyen, la Xina té un quasi monopoli de la fabricació d’imants de terres rares, posició que fa servir sovint com a arma de negociació. Així es va veure amb l’embargament a exportacions al Japó l’any 2010, portant el país nipó a una escassetat d’aquests productes claus i obligant-lo a diversificar les relacions comercials.

Aquesta realitat també suposa greus problemes per a països en vies de desenvolupament. L’Observatori del Deute en la Globalització ha identificat 28 conflictes relacionats amb les terres rares al món, des de Madagascar fins a regions interiors de la Xina, on la mineria causa greus problemes mediambientals. Nacions Unides també ha relacionat amb matèries primeres l’agressió militar contra la República Democràtica del Congo per part de milícies ruandeses, país amb qui la Unió Europea manté un acord sobre minerals crítics.

L’administració de Trump també ha situat l’assumpte al centre del debat internacional, exigint drets sobre les terres rares d’Ucraïna com a condició per facilitar la pau i afirmant la voluntat d’incorporar Groenlàndia per accedir a les reserves de l’Àrtic.



GP Republicano
 Carrera de San Jerónimo, 40, 5a pl.
 28071 Madrid
Centralita. Telf. 91 390 59 95
 c/e: administracioerc@congreso.es
Prensa. Telf. 91 390 56 87
 c/e: premsaerc@congreso.es

Davant d'aquest complex escenari internacional, la Unió Europea ha apostat per reduir la dependència de països tercers, en línia amb l'objectiu de l'autonomia estratègica. La Llei de Matèries Primeres Crítiques de 2023 engloba tant terres rares com 17 altres materials estratègics, i constata la necessitat d'augmentar-ne l'extracció, el refinament i el reciclatge. En concret, es proposa assolir un 10% d'extracció, 40% de processament i 25% de reciclatge d'aquests materials dins de la pròpia UE.

A l'Estat, el Ministeri per la Transició Ecològica i el Repte Demogràfic ha anunciat un programa d'exploració minera 2025-2029 per millorar el coneixement dels recursos minerals a disposició, incloent liti, níquel i terres rares. Si bé s'ha apuntat a jaciments com el de Matamulas (Ciudad Real) com a possible font de terres rares, entitats com GreenPeace han criticat aquesta apostada des d'un punt de vista mediambiental, i han exigit apostar amb més convenciment pel reciclatge de productes tecnològics.

En definitiva, tot i aquestes estratègies per acostar les cadenes de valor a la UE, caldrà seguir establint aliances amb països tercers per proveir bona part dels minerals necessaris. Unes aliances que han d'estar basades en el respecte als drets humans i el medi ambient, i que caldrà que minimitzin el risc de talls de subministrament com els observats durant la COVID-19.

Pet tot això es pregunta:

1. Quines previsions té el govern espanyol respecte a la importació de terres rares de fora de la Unió Europea per als propers anys, en base als objectius climàtics marcats?
2. Com pensa el govern espanyol garantir l'autosuficiència d'aquests materials? Apostarà el govern per l'extracció de matèries primeres crítiques a l'Estat?



GP Republicano
Carrera de San Jerónimo, 40, 5a pl.
28071 Madrid
Centraleta. Telf. 91 390 59 95
c/e: administracioerc@congreso.es
Premsa. Telf. 91 390 56 87
c/e: premsaerc@congreso.es

3. Exigirà el govern a la Unió Europea que la signatura d'acords bilaterals per a la provisió de terres rares i altres matèries crítiques inclogui clàusules de respecte a drets humans i mediambientals? Demanarà el govern espanyol la suspensió de l'acord vigent amb Ruanda degut a l'agressió militar de milícies contra la República Democràtica del Congo?
4. La presidenta de la Comissió Europea va anunciar fa uns dies l'aposta de la Unió Europea per a la creació d'un “club de metalls”. Tenen constància de quins països implicaria?